

## SE SOUVENIR

### **AUTEUR :**

Général de division (2 ème section) Paul FARBOS

Juin 2007

*NDLR : Ce texte est une réaction du général FARBOS à la cérémonie annuelle de commémoration au monument aux morts du "14" situé dans l'enceinte de ce qui fut la caserne Niel.*



\*

Il y a un âge pour être devant les monuments. Vieux parce que cela nous conforte? Jeune parce que cela nous interpelle? Pourquoi est-on là?

Je garderai toujours dans ma mémoire trois commémorations du 11 novembre dans la commune de Frommelles en tant que Gouverneur Militaire de Lille, dans le Nord. Le fait que le Préfet en tenue et moi-même avec nos décorations nous allions déposer à 08H30 une gerbe devant le monument aux britanniques (3000 morts sur un front de 2000 mètres en une journée) pour une offensive ordonnée par le haut commandement puis une autre gerbe devant l'église, au monument aux morts du village qui avait disparu presque totalement en 1917. Les enfants des écoles ont écouté une synthèse de la 1 ère guerre mondiale lue remarquablement par leur instituteur ; ils ont chanté une Marseillaise pleine de foi. Nous étions la France dans le brouillard, fière de notre passé, riche de ce que nous voulions affirmer, généreuse de notre avenir.

Cela représentait pour nous deux un acte de patriotisme plus fort que ce qui se passait peu après à Lille, classique mais sans véritable émotion!

Il faut continuer à Niel qui va probablement porter un autre nom bientôt. C'est la vie.